

voir ainsi défiler devant elles, sans autre fatigue que celle du plaisir, les beautés artistiques dont s'enorgueillit le pays qui a été, en Europe, le berceau des arts et celui de leur renaissance. M. Leclaire a voyagé en amateur éclairé, et il décrit en amateur éclairé les choses qu'il a vues et qu'il montre aux autres.

Ont également paru dans la *Revue* pendant l'année : *Du régime constitutionnel et parlementaire en Angleterre et en France*. Etude politique sur les causes de la stabilité de ce régime dans un pays et de son instabilité dans l'autre. *Pie IX et la Révolution*. Histoire de la conspiration franc-maçonnique contre la papauté jusqu'au départ de Pie IX pour Gaète. *Léon XIII*, notice biographique. *Résumé de l'encyclique du 21 avril*, par A. de B. *Fruits de l'éducation laïque*, traduction par A. de B. d'un livre de l'Hon. Z. Montgomery, de San Francisco, reproduite, avec les considérations qui la précédent, dans la *Revue catholique des Institutions et du Droit*, Grenoble et Paris, novembre 1878.

En outre de ces travaux, la *Revue* a publié tous les mois une *Causerie scientifique*. M. le docteur Sévérin Lachapelle y a signalé les plus intéressantes découvertes dont se sont enrichis, pendant l'année, les sciences et les arts utiles. La *Revue* a aussi publié régulièrement une *Chronique parisienne* joignant au mérite de la finesse des observations celui de provenir du lieu d'où elle est datée. Enfin une *Chronique générale* a tenu le lecteur au courant des principaux événements qui s'étaient passés pendant le mois sur l'ancien continent et sur le nouveau.

Des articles bibliographiques dus à la collaboration de MM. J. Desrosiers, J. G. Fontaine, J. P. Tardivel, Marsile et autres, ont signalé au public, dans des critiques impartiales quoique sévères à l'occasion, les livres les plus importants qui ont paru, soit au Canada, soit en France.

Comme lecture de fond, la *Revue* a en cours de publication le grand ouvrage du P. *Liberatore* sur la question très-peu connue, et probablement pour cette raison très-mal comprise, des droits de l'Eglise et des droits de l'Etat dans la société chrétienne. Ce livre, chef-d'œuvre de science, de logique et de bon sens, s'adresse à tout le monde, mais surtout aux honnêtes gens qui, éblouis par des subtilités d'école ou guidés par "la prudence du siècle," ne s'expliquent pas pourquoi l'Eglise oppose, malgré leur opportunité, un obstacle insurmontable aux tentatives faites pour concilier la religion et le libéralisme.

Le chapitre de l'agréable, c'est-à-dire le *Feuilleton*, n'a pas été négligé non plus. En août, a fini le *Pays des Fourrures*, par M. *Jules Verne*: ouvrage amusant, mais dont la longueur a peut-être